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Письмо Мити от 9 февраля 1997 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Хотел написать письмо сразу же вслед за Ириной, но времени для этого совершенно 

не было. Только во Владимире, куда мы с Ириной приехали на выходные, нашлась 

свободная минутка. У бабули здесь всѐ нормально, жизнь идѐт как обычно. У меня же 

началась пора интенсивной экспериментальной работы.  

31 января на кафедре энзимологии состоялось утверждение наших тем. Моя тема 

звучит пока так: "Регуляция простагландин Н-синтазы в клетках макрофагального ряда" - 

практически так же, как и дипломная тема. По сути это и есть продолжение дипломной 

работы. Пока же я бьюсь над воспроизведением результатов, полученных Машей Гончар, 

4 марта защищающей кандидатскую. Что-то здесь не очень пока ладится, возможно, не 

хватает мне ещѐ опыта работы с макрофагами (раньше я культивировал только клетки 

U937, которые не надо выделять из животных). В общем, работы много, а результатов 

мало.  

27 же января я сделал свой доклад по Канту на семинаре по философии (он должен 

был быть 20-го, но наш преподаватель заболел). Всѐ прошло нормально, хотя слушателю, 

наверное, сложно было разобраться в философии Канта хотя бы из-за немного 

завышенного темпа - доклад я читал весьма энергично и уложился в 45 минут. Наш 

профессор всѐ же сказал, что доклад был неплохой. Его будет легко переработать в 

реферат.  

Самым же знаменательным для меня событием в конце января стал кубок 

содружества. В день открытия я ходил сразу на три матча: сначала в манеж "Динамо" на 

"Сконто" - "Копетдаг", а потом в ЦСКА на "Динамо" (Киев) - "Металлург" (Камаджай, 

Киргизия) и "Спартак" - "Нефтчи" (Баку). На "Сконто" я пошѐл, поскольку туда перешѐл 

Михаил Михолап (с которым я начинал заниматься в футбольной секции у Юрия 

Михайловича Белецкого). В этом матче он играл как бы центрофорварда в схеме с тремя 

форвардами. Другие двое - грузин Чаладзе (а нынче в "Сконто" трое грузин - форвард, 

полузащитник и передний защитник - лучший среди всех троих) и старожил команды 

Бабичев.  

В первом тайме Михолап раз пять бил по воротам (кроме него это, по-моему, никто 

больше не делал), но не забил, попав один раз в штангу. Во втором же тайме он упустил 

одну реальную возможность забить, запустив метров с девяти мяч над девяткой, но ещѐ 

белее реальную возможность упустил Челадзе, промахнувшись метров с пяти. "Копетдаг" 

же забил гол, воспользовавшись неудачным исполнением "Сконто" искусственного 

офсайда. Отличился, кстати, также грузин Гоголадзе, ставший в итоге одним из героев 

турнира. "Сконто" же так и не сумел забить гол - 0:1. Михолап же в этом матче смотрелся 

неплохо, бил, и опасно, при первой же возможности, но везения ему не хватило.  

В ЦСКА же киевляне отвезли киргизам девять голов, хотя и сами умудрились 

пропустить один. Играли они в основном через фланги, и именно с фланговых навесов 

или прострелов (или угловых) было забито большинство голов. "Спартак" же смотрелся 

менее убедительно, особенно в обороне, позволив в первом тайме азербайджанцам забить 

оба гола (2:2 после первого тайма). После перерыва они заиграли более собранно и 

закончили матч 4:2.  

На следующий день я снова поехал в "Динамо" на решающий для "Сконто" матч с 

мозырьским МКПЦ. В этот раз "Сконто" выставило только двух нападающих - Михолапа 

и Чаладзе. И уже на 5-й минуте грузина свалили в штрафной соперников - пенальти 

реализовал либеро Землинский. В дальнейшем игра была равной, моментов голевых 

практически не было. Михолапа в этом матче плотно опекали, и моментов для удара у 

него не было. Только один раз он сумел сделать опасный навес в штрафную, но его 



партнѐр не попал по воротам. Вообще, при игре в два форварда у нападающих "Сконто" 

возможностей забить гол стало гораздо меньше, да и тактика рижан с навесами из 

глубины поля не очень эффективна.  

Во втором тайме "Сконто" забило второй гол после розыгрыша штрафного (откатка 

под удар Благонадеждину), но в конце матча привезло гол в свои ворота и потом уже 

только отбивалось, хотя и имело лишнего игрока. В итоге 2:1, и в случае победы МКПЦ 

над "Копетдагом" с минимальным счѐтом "Сконто" вылетало. Однако в заключительном 

туре "Копетдаг" выиграл у МКПЦ 3:0 и "Сконто" вышло в 1/4 финала на "Динамо" 

(Тбилиси).  

А в заключительном матче группового турнира "Сконто" сыграло 0:0 со сборной 

клубов России (за которую, кстати, играли Помазун, Малай и Силин, и последний даже 

забил гол "Копетдагу"). В четвертьфинале "Сконто" сыграло с тбилисцами 0:0, а по 

пенальти выиграло 4:1 (героем здесь был вратарь Лайзин, отбивший несколько ударов и 

забивший решающий гол).  

В полуфинале же рижане выстояли под напором киевлян (вратарь Колинько творил 

чудеса), но на вторую серию пенальти их не хватило. В итоге "Сконто" пропустило 

меньше всех мячей, но и забило меньше всех (2:2), причѐм оба мяча забили защитники. 

Впрочем, в последних трѐх матчах "Сконто" сидело в глухой обороне и возможностей для 

нападающих практически не задавало, так что у Михолапа не было шанса проявить себя.  

В другом полуфинале дело также дошло до пенальти, хотя и по воле судей, 

"сплавивших" "Копетдаг", не засчитав совершенно чистый гол Тхивадзе. Никогда раньше 

я не видел более абсурдного "вне игры". В общем, с треском пополам, но добрались до 

ожидаемого финала "Спартак" - "Динамо" (Киев).  

Финал в целом выдался неплохой, игра была обоюдоострая, хотя у киевлян опасных 

моментов было больше и итоговый счѐт, в общем-то, справедлив, хотя всѐ и решила 

смешная ошибка Нигматуллина. Но видно, что пока игра и киевлян, и москвичей ещѐ не 

поставлена. Хотя потенциал у команды Лобановского, конечно, есть. Возможно, ему и 

удастся вывести команду на достойный международный уровень (чтобы хотя бы 

швейцарцам не проигрывать).  

"Балтика" же 1 февраля улетела на Кипр, где уже сыграла два матча: с "Сатурном" 

(Раменское) 0:1 и "Черноморцем" (Новороссийск) 2:2, пропуская в обоих случаях голы на 

90-й минуте. В первой встрече отсутствовало человек 5 основного состава, во второй 

играли все. Но пока команда только начинает нормальную предсезонную подготовку (в 

отличие от остальных, тренирующихся и играющих уже месяц).  

С командой тренируется пять новичков - вратарь Иванов из "Звезды" (Иркутск), 

полузащитник Троицкий и нападающий Елисеев из "Сконто", полузащитник Герасимец, 

игравший в союзные времена в "Шахтѐре" и минском "Динамо", а в последнее время - в 

"Бней-Егуде" (Израиль) и нападающий Усиков из "Динамо" (Брянск). Ушѐл пока только 

Дементьев (в липецкий "Металлург"), может быть уйдѐт Шантолосов. Ткаченко, правда, 

говорит, что после сборов оставит только 18 игроков.  

Уже известен календарь, первый матч "Балтика" играет с "Локомотивом" в Москве 15 

марта, а затем с "Локомотивом" (Нижний Новгород) дома 22 марта, но поскольку у 

"Балтики" нет матча с подогревом, ПФЛ обязывает еѐ проводить матч на нейтральном 

поле, хотя в этом году поле к этому сроку, наверное, будет в хорошем состоянии (зима в 

Калининграде в этом году мягкая). В общем, мэрия очень обеспокоена, как сказал 

Ткаченко.  

В Москве тоже весьма тепло, сейчас чуть ниже нуля. В футбол пока играю часто, но 

вскоре, видимо, придѐтся жертвовать одной игрой на неделе из-за работы.  

На прошлой неделе ещѐ дважды ходили с Ириной по театрам. В понедельник ходили 

в "Современник" на "Кота домашнего средней пушистости" с Гафтом в главной роли 

(помимо него играет Дьяченко, Хазова (те, кого мы видели в "Смерть и Дева") и много 

других визуально знакомых актѐров). Спектакль, конечно, очень хороший, Гафт играет 



прекрасно, в общем, нам с Ириной понравилось.  

А в четверг ходили в Вахтанговский театр на "Три возраста Казановы" по стихам 

Цветаевой. Старого Казанову играл Шалевич, 40-летнего Казанову - Лановой, а молодого 

- Князев. Лучше всего смотрелся Шалевич, впрочем, роль Казановы в старости весьма 

выигрышная, тут он весьма ироничен по отношению к самому себе и к влюбляющейся в 

него девочке. В общем, спектакль тоже неплохой, хотя и совсем другого стиля, более 

сложный для восприятия.  

Ну вот, пожалуй, все новости на сегодня. Ждѐм ваших писем, ведь с момента моего 

приезда ещѐ ничего от вас не было. Крепко вас целуем. Привет от бабули. Она ждѐт тоже 

ваших писем. Митя. Ирина.  

Письма Мити и Ирины от 18-19 февраля 1997 г.  

Здравствуйте, дорогие мои мама и папа!  

Выдалось немного свободного времени, чтобы написать вам это письмо. Тем более, 

что хочется поделиться свежими впечатлениями от прошедшего уикэнда. Он замечателен 

тем, что мы практически всей лабораторией выехали на выходные на дачу к нашему шефу 

- зав. кафедрой Сергею Дмитриевичу Варфоломееву - в город Боровск, что находится в 

Калужской области недалеко от границы с Московской областью.  

Идея этой поездки возникла ещѐ перед Новым годом, но реализовалась только теперь. 

Всего поехало восемь человек: Марина Сергеева с мужем и десятилетним сыном на своей 

машине (с ними ехали Маша Гончар и Саша Бочкарева - дипломница нашей лаборатории) 

и мы с Михеичем и Ваней Юдашкиным (студентом 4-го курса биофака) на электричке с 

Киевского вокзала.  

Довезла нас эта электричка до станции Балабаново (известной своим спичечным 

заводом), откуда мы ещѐ минут двадцать пять ехали до Боровска на автобусе, а всего 

дорога с Киевского вокзала вместе с 15-минутным переходом от автобусной остановки до 

дома Варфоломеева заняла почти три часа.  

Дом Варфоломеева, конечно, выделяется размером среди других строений на улице, 

да и, пожалуй, среди всей боровской частной застройки. В основе лежит деревянная изба, 

над ней кирпичная двухэтажная пристройка с гаражом. В результате дом имеет огромную 

внутреннюю площадь (два равноценных этажа), хотя и не отличается изяществом 

архитектуры. На первом этаже, помимо гаража, находится холл с камином, внутренняя 

прихожая, кухня, небольшая баня с водяным котлом, отапливаемым дровами, большая 

гостиная с русской печью, к которой прилегают две маленьких комнаты. Ещѐ комнат пять 

находится на втором этаже.  

Пока хорошо обжита только старая, деревянная часть дома, новая кирпичная 

пристройка обустроена хуже, часть комнат совсем пустует. Отапливается дом газом, 

централизованного водоснабжения и канализации нет. Отапливается только часть дома и 

в большинстве комнат весьма холодно.  

Встретили нас Сергей Дмитриевич и Алевтина Трофимовна Мевх - наш ведущий 

научный сотрудник. Они живут вместе с Сергеем Дмитриевичем уже более двадцати пяти 

лет. В это время в доме ещѐ живѐт мама Сергея Дмитриевича, а также домашние 

животные - сиамский кот Филька и девятимесячная немецкая овчарка Юта. Юта быстро 

подружилась со всеми гостями дома и вела себя очень добродушно и игриво, несмотря на 

свой достаточно грозный вид (она уже практически достигла размеров взрослого 

животного). Кот (большой, но не жирный, с абсолютно черной головой) ведѐт 

независимый образ жизни, много гуляет, тащит со стола всѐ, что плохо лежит. Внешне же 

он выглядит весьма флегматичным.  

Приехали мы к обеду, а после обеда мы с Иваном долго носили воду из колодца, 

чтобы наполнить все ѐмкости дома, в особенности котѐл в бане.  

К вечеру все собрались у камина, и Сергей Дмитриевич показывал нам слайды с 



экспедиций, в которых он раньше бывал. Сначала были слайды с экспедиции на Тянь-

Шань 1984 года, где пытались сделать установку для получения биогаза. Там была и 

Марина Сергеева. Места, конечно, прекрасные. Потом, уже поздним вечером, Сергей 

Дмитриевич показал слайды с экспедиций на Камчатку и остров Кунашир (на Южных 

Курилах) - мест также замечательных, с уникальными вулканическими ландшафтами.  

Вечером же все парились в бане. Баня, в общем, неплохая, но не имеет прямого 

выхода на улицу (сделана как одна из комнат), так что охладится негде, что доставляет 

определѐнное неудобство.  

На следующий же день нас возили по Боровску и в Спасо-Пафнутиевский монастырь, 

находящийся километрах в трѐх от города. Боровск - очень древний город, основанный 

примерно в 10-11 веках. Стоит он на достаточно высоких холмах у реки Протвы 

(Протвино находится километрах в пятидесяти вниз по течению) и выглядит очень 

живописно. Эти места становились ареной весьма кровавых сражений во времена 

Лжедмитрия второго и Наполеоновского нашествия (когда он пытался отступить к Киеву, 

но его выбили на Смоленскую дорогу), сражения же Великой Отечественной войны 

обошли его стороной.  

Но более всего Боровск знаменит как центр старообрядчества. В своѐ время сюда 

были сосланы протопоп Аввакум и боярыни Морозова и Урусова, вслед за ними 

потянулись и другие староверы. В результате в начале века (когда разрешили 

старообрядчество) в городе возникло около десятка церквей староверов. И сейчас в 

Боровске, насчитывающем около десяти тысяч жителей, шесть действующих церквей (как 

официальной, так и старой веры).  

Помимо староверов, в городе живѐт достаточно много интеллигенции, есть весьма 

известные художники, гобеленовая мастерская. В общем, город весьма интересный и мне 

он понравился. После обеда мы отправились в Москву, до электрички нас подвезла 

Алевтина Трофимовна. В целом поездка доставила массу приятных впечатлений. Надеюсь 

в следующий раз послать вам несколько фотографий, сделанных в Боровске.  

А перед этой поездкой, в пятницу, я был у Вани Юдушкина на дне рождения. Кроме 

меня, в его квартире (точнее, его родителей) в Орехове-Борисове (на самом Юго-Востоке 

Москвы) собралось несколько его одногрупников и одногрупниц. Я подарил Ване "Над 

пропастью во ржи" ("The catcher in the rye") на языке оригинала - ездил специально в 

магазин на Кузнецком Мосту, где продаѐтся масса литературы только на английском 

языке (всяческих иностранных издательств). Вечер прошѐл отлично, компания у Вани 

очень неплохая.  

В остальном же у меня дела идут как обычно. Работа в лаборатории идѐт весьма 

интенсивно, постоянно ставлю эксперименты на мышиных макрофагах. Теперь, когда 

опыта у меня прибавилось, выполняется всѐ это весьма легко.  

Несмотря на работу, успеваю уделять время и футболу по вторникам и пятницам. 

Погода в конце прошлой недели была очень тѐплая, температура чуть выше нуля, а с 

субботы на воскресенье (как раз когда мы были в Боровске) резко похолодало, до минус 

двадцати по утрам. Сейчас, правда, немного теплее, днѐм около десяти градусов мороза 

при ясном небе.  

А на Кипре "Балтика" всѐ играет контрольные матчи: выигрыш у "Текстильщика" 

(теперь "Энергии") 2:0, ничья с "Факелом" 2:2 и "Крыльями Советов" 1:1 и поражение от 

"КАМАЗа" 1:2. Ткаченко всѐ время меняет состав, просматривает новичков (они всѐ те 

же), поэтому и забивали в этих матчах разные футболисты (по моему, никто не забил 

более одного гола). Точно ушѐл из команды Дементьев - в липецкий "Металлург", 

остальные пока на Кипре. Окончательно состав определится дней через десять, когда 

"Балтика" вернѐтся со сборов в Калининград (а 1-12 марта она проведѐт окончательный 

сбор на Кипре, где, кстати, находится сейчас тринадцать команд высшей и первой лиги).  

Ну вот, пожалуй, и все мои новости на сегодня. Об остальном расскажет Ирина, чьѐ 



письмо я перепечатываю и отправляю вместе со своим.  

Крепко вас целую. Ваш Митя. 18-19 февраля 1997 года.  

Здравствуйте, дорогие наши мамочка и папочка!  

Во-первых, поясню, где я "повышаюсь". Я думала, что в предыдущих письмах я что-

то писала, а Митя, конечно, в своих сообщениях актуализируется на интересующих его 

темах.  

В 1992 году я была на таком же 2-месячном цикле здесь же, в Институте 

усовершенствования врачей, на этой же кафедре детской невропатологии. Теперь 

Институт переименован в Российскую медицинскую академию последипломного 

образования. Занятия идут по 6-дневке с 9 до 15 часов на двух базах (2 клинические 

больницы на "Сходненской" и "1905 года"). Буфетов и столовых нет, поэтому обходимся 

чаем с бутербродами. Обычно практические занятия заканчиваем около двух, а лекции 

позже. Одновременно с 2-месячным циклом идѐт 3-месячный платный с первичной 

специализацией для педиатров. Здесь, в основном, москвичи. Лекции общие, поэтому 

многое повторяется в расчѐте на педиатров.  

В целом, я циклом довольна. В нашей группе очень хороший преподаватель в 

возрасте до 40 лет. Больных показывает много и разнообразных, и хорошо ведѐт разборы. 

Конечно, на современном этапе огромное значение в диагностике имеют новейшие 

методы - рентгено-компьютерная томография и ядерно-магнитный резонанс. Последнего 

в нашей области нет, да и в Москве это исследование только платное - от 400 тысяч до 1 

миллиона в зависимости от количества исследуемых зон. А рентгено-компьютерную 

томографию делают во взрослых стационарах (госпитале, областной больнице) в 

основном для исключения объѐмных процессов мозга.  

Следующим этапом мне нужно будет обязательно проучиться хотя бы по 

нейросонографии (УЗИ мозга). Одна наша курсантка по месячной договорѐнности 

параллельно занимается на кафедре функциональной диагностики, заплатила 1.5 

миллиона за двухнедельный курс, но ей приходится жертвовать лекциями и занятиями на 

нашей кафедре. Возможно, будет официальный 2-недельный курс по УЗИ мозга осенью, 

разумеется, платный. Буду копить на учѐбу.  

Кроме лекций и занятий наша группа с преподавателями посетила два заседания 

областного общества неврологов. Были очень интересные доклады по актуальным 

проблемам детской неврологии - судорогам и порокам развития. На данном этапе 

картированы некоторые формы эпилепсии (т.е., они генетически зависимы), возможно, 

наследственна одна из форм ДЦП.  

С 3-го февраля неделю занимались на кафедре военной и экстремальной медицины. У 

бабули были с пятницы до воскресенья (7-9). Ехали на электричке - битком, но сидели. На 

улицу не выходили из-за слякоти и ветра. Бабуля выглядит не хуже обычного.  

13-го я сдала сертификационный экзамен по тестам. Из 30 человек документы сдали 

16. Были некоторые недоразумения с характеристиками (оказывается, у всех было 

написано не по форме), заминка с заверением копий дипломов и различных свидетельств 

иногородним. Официально на "корочки" сдавали по 20 тысяч, но ещѐ были некоторые 

неофициальные расходы. Всеми формальностями с документами занимался один наш 

доктор, и он разбирался со всеми чиновными бюрократами (врачи с другого цикла даже в 

какой-то очереди на оформление стоят).  

Итак, экзамен был принят довольно демократично. Обещают, что к началу будущей 

недели сертификаты будут выданы. Многие писали заявления на досрочное завершение 

цикла, к 1 марта. Я в это время уезжала в Протвино, так что завтра сама буду решать этот 

вопрос. Мне уже становится всѐ невмоготу, очень скучаю и хочу домой. И вообще от 

такого режима устала, ведь нагрузка больше одной ставки по времени, а я почти не 

пропускаю.  

После экзамена я решила расслабиться, тем более что темы лекций были не так 



интересны. В пятницу 14-го я отправилась на автобусе к Любаше. Митя собирался в 

Боровск со своими лабораторными коллегами. Как раз в это время в Протвино был 

Андрюшка. Он считался в командировке и работал дома. Подарил автореферат своей 

кандидатской диссертации: "Расширенные киральные преобразования и пион-

дикварковый эффективный лагранжиан". Я через слово не понимаю.  

Отдохнула прекрасно! Любаша уволилась из-за того, что зарплату не платят. Жора 

опять в Брюсселе, вернѐтся 25-го. Возвращались в Москву вместе с Андрюшкой. Он 

уезжал вечерним поездом в Петербург. В университет заходить не было времени. Он за 

последние пять лет не изменился, курит довольно много. Любаша угощала чудесным 

мармеладом из своих яблок, сидели допоздна и спали до 10-11, чего со мной давно не 

было.  

Вчера, 17-го ходили с Митей в Вахтанговский театр на спектакль "Недосягаемая" по 

С. Моэму. Актѐры из разных театров. В главной роли - Л. Гурченко. Ещѐ заняты Ольга 

Волкова, Борис Дьяченко (из "Современника", мы его уже в 3-м спектакле видим), 

Владимир Стеклов (актер, игравший Василия Сталина в фильме о Всеволоде Боброве 

(Щербаков), лицо известное, но больше фильмов не вспомню). Декорации неплохие - 

интерьер гостиной. Гурченко меняет 4 костюма - один другого шикарнее. Конечно, играет 

со своими ужимками, но мне всѐ понравилось. Митя не в восторге, потому что пьеса не в 

его вкусе.  

С Мишей, как мне кажется, мы привыкли друг к другу. Видимся мы довольно редко, 

поскольку приходят они из лаборатории поздно. Я к этому времени уже опять ложусь. По 

вечерам занимаюсь хозяйством, долго готовилась к экзаменам, пишу письма, читаю. 

Проходить в ГЗ приходится по Митиному аспирантскому, поэтому в общем-то постоянно 

испытываю стресс, что уже осточертело. Скорее бы домой.  

Алѐша заболел ветрянкой. Миша с удовольствием ходит на самбо, в школе "пятѐрки". 

У Коренькова погиб отец - попал под машину где-то на той неделе. Про себя Митя 

напишет. А я вас целую.  

До свиданья. Ирина. 18 февраля 1997 года.  

 
 

Сашуля и Роман в ПГИ. 21 февраля 1997 г. 

 



 
 

Мой кабинет в ПГИ. 21 февраля 1997 г.  

 

 
 

На 20-м Апатитском семинаре. Февраль 1997 г.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 22 февраля 1997 г.  

Здравствуйте, мои дорогие детки, Шурочка и Саша!  

Милая доченька, большое спасибо за письмо. Как поговорила с вами. Рада, что ты 

вставила зубы. Сколько они тебе приносят переживаний, мучений? Ведь с пяти лет они 

тебя беспокоят. Хоть бы эти поносились подольше и были удобными. Зима у нас в этом 

году холодная. Всѐ время стоят морозы. Была оттепель, когда приезжали внуки, а сейчас 

снова за -20° ночью и днѐм -10-12°.  

Я была так счастлива, что ко мне приехали мои милые внуки. Покормила их блинами 

и пирогами. Чем богаты, тем и рады. Они молодцы. Митя не знает ни минуты свободного 

времени. Всѐ время что-то читает, пишет. С Ириной поговорили по душам.  

Жизнь во Владимире, как и везде. Цены почти такие же. Что-то в последние дни 

продукты стали дорожать. Масло сливочное стало 20 тыс. 1 кг. Хлеб пока в той же цене 

2.300 буханка чѐрный и батон 2.900. Я покупаю только хлеб, молоко и молочные 

продукты и масло. Пенсию начали давать за декабрь, так что надеюсь, что через 2-3 дня 

получу. Пока что своими доходами обхожусь, да ещѐ и немного собираю на чѐрный день.  



Ирина мне привезла подарки: халат сатиновый по мне и ночную рубашку. Большущее 

ей спасибо и дай Бог крепкого здоровья. У меня здоровье по-прежнему. Встаю жива - 

слава Богу. Конечно, каждый день таблетки. Но всѐ ещѐ совсем не прошло. Все болячки 

от старости. Слава Богу. Уже годы подходят.  

На днях выхлопала в снегу все дорожки, ковѐр с дивана. Правда, помог занести в 

квартиру Иван Ефимович. Мне тяжело оказалось. Рада, что сделала такую большую 

работу.  

Вова на днях звонил. Всѐ у них пока в норме. Но по телефону многое не скажешь. 

Лучше пишите. Ведь большого труда в этом нет. Да телефон и много дороже письма. 

Доченька, ты пишешь, чтоб я приехала. Душой, своими мыслями, сердцем рада побывать 

у вас, но силы мои не утешают, с каждым днѐм их, кажется, всѐ меньше остаѐтся. Устаю. 

Не хочется поддаваться. Жду вас ко мне. Не забывайте навещать меня.  

Пока, мои милые дети, до свидания. Всего вам доброго, хорошего. Крепко вас целую. 

Ваша мама.  

Дорогая доченька! Поздравляю тебя с праздником весны 8 Марта. Пусть этот 

весенний день принесѐт много радостных, счастливых дней, а, главное, крепкого 

здоровья, больших надежд, благополучия. Всего хорошего, мама.  

Письмо Ирины от 28 февраля 1997 г.  

Здравствуйте, милые папочка и мамочка!  

Через час нужно будет выйти, чтобы не спеша добраться до Белорусского. Говорят, 

что на некоторых вокзалах, например, на Курском, ввели практику взвешивания вещей 

перед посадкой в вагон. Я только что вернулась из клиники, а Мити что-то нет, наверное, 

играет в футбол. Как раз сегодня пришло папино письмо, я с удовольствием его 

прочитала. Что касается моего почерка, то он испорчен профессионально, а папин, кстати, 

тоже не всегда читабелен!  

Последнее посещение театра состоялось 23 февраля. Смотрели "После репетиции" 

Бергмана со всеми Юрскими: сам, Тенякова и их дочь Дарья Юрская. Сюжет, впрочем, 

малоуловим, но игра прекрасная. Дочь, к сожалению, проигрывает на родительском фоне 

(может быть, это удел всех дочерей?). Спектакль шѐл во МХАТе (старом, ефремовском), 

публика весьма интересна. А рядом с нами, похоже, сидел думовец Шейнис.  

Официально цикл решили закончить раньше, то есть 1 марта. Поскольку мне хотелось 

иметь ещѐ хоть один выходной дома перед выходом на работу, взяла билет на 28, т.е. на 

сегодня. По чѐтным идѐт только "Янтарь", пришлось взять купе, потому что в 

плацкартных были только верхние полки.  

Митю приятель пригласил на свадьбу, которая состоится завтра в подмосковном 

Климовске. Братик мой будет свидетелем, и ему пришлось прилично потратиться. Его 

отъезд - ещѐ одна причина, по которой я отъезжаю раньше, чему я очень рада.  

В среду на последнем семинарском занятии группой отпраздновали окончание цикла, 

вручили нашему преподавателю небольшие сувениры. Я купила замечательную книгу из 

серии Атлас чудес света, изданную в США. Это том о выдающихся архитектурных 

сооружениях всех времѐн и народов: от исландских могильников до штатовских 

небоскрѐбов, с фотографиями и очень интересными сопроводительными статьями. Даже 

указывается, как добраться до той или иной достопримечательности. Мы с Митей часа 3 

вместе читали эту книгу.  

Получила буквально в последнюю минуту перед выходом из клиники сертификат и 

документы о прохождении курсов усовершенствования. Куратор цикла очень испортил 

мне перед отъездом настроение. Отказывается мне выдавать документы (разрешение 

профессора у меня было получено), ссылаясь на то, что якобы их у него ещѐ нет. Как 

выяснилось, он мне лгал. Всю ночь я спала просто ужасно, пришлось мчаться с утра в 

клинику.  



26.02 ездила с тѐтей Майей к Андрею в качестве невропатолога. Вообще-то Андрей 

знакомить с женой не собирался, да и она особого желания не испытывала. Но дядя Гена 

настоял на том, чтобы я их Юрочку осмотрела как невропатолог. Ничего плохого я не 

увидела. Похож он на Андрея, и очень напоминает нашего дядю Вову. Пообщались на 

кухне часа 1.5. Жена у Андрея своеобразного поведения, тѐтя Майя, да и дядя Гена на неѐ 

очень обижены.  

Итак, заканчиваю. Митя на днях опишет своѐ свадебное приключение. А я прощаюсь. 

Целую. Ирина. Митя.  

(продолжение следует)  
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